

## COLUMNAS DE 18 de septiembre 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

De película: viene 'rifa dos'

Dos días antes del sorteo con el avión presidencial como señuelo, Constanza Lambertucci publicó en *El País*: "La excéntrica apuesta del gobierno por el azar como gesto político ha copado cada cierto tiempo el debate público...".

Y lo seguirá copando. López Obrador anunció ayer: "Estamos pensando que para el año próximo vamos a hacer uno también así, muy grande, muy grande...".

Balance oficial: 4 millones 685 mil 800 cachitos vendidos, 78.09 por ciento de los 6 millones ofertados.

Se recabaron 2 mil 342 millones 900 mil pesos.

500 millones del monto fue de lo asegurado a criminales que, en vez de ir al erario, aportó la Fiscalía General de la República; un millón de boletos fue regalado a hospitales y una suma indefinida fue comprada por burócratas conminados a "ser solidarios".

Los 100 premios quedaron distribuidos así: empresarios 42, Lotería Nacional 16, Instituto de Salud 13, sindicatos cinco y no vendidos 24.

Dinero llama dinero: gracias a que los empresarios hicieron aportaciones multimillonarias a cambio de tamales de chipilín (una variante del quelite), no solo se vendió 42 por ciento de los premiados, sino además quedaron "en familia".

La rifa quedó tan lejos de las expectativas que terminó en fracaso, porque se trataba de reunir 3 mil millones de pesos.

El 6 de febrero, el Presidente anunció que "lo que se obtenga se utilizará para comprar equipos donde se atiende la gente pobre". Mientras se vende el avión, dijo, *se va a rentar*. "Se subastarán 2 mil millones de pesos. Los mil restantes son completar lo del avalúo que es de más de 2 mil millones de pesos, y el resto se divide en dos: 400 millones de pesos a la Fuerza Aérea por dos años, y otra cantidad menor para las familias de los billetteros...", detalló.

Igualmente optimista, el director de la Lotería informó entonces que con la cancillería vería en cuáles de los consulados en EU podrían venderse boletos y que allá se les pagaría a los afortunados. Triste debe haber sido esa venta, porque ayer no hizo la menor alusión.

En cuanto a la promesa de que "lo que se obtenga se utilizará para comprar equipos donde se atiende la gente pobre", quizá se cumpla, pero solo en 13 hospitales: seis de servicios estatales de salud, tres del Seguro Social, dos del Issste y dos de la Secretaría de la Defensa (cada uno se sacó 20 millones de pesos, 260 millones en total).

Y no todo será para equipamiento médico, ya que 160 millones los ganaron ocho escuelas y 400 millones serán para el mantenimiento de *la pesadilla voladora*.

La nota referida de *El País* incluyó esta opinión del matemático mexicano Raúl Rojas, Premio Nacional de Ciencias y Artes: "A los hospitales les conviene más que les den el dinero en la mano que en boletos de lotería (...). El gobierno está participando como el actor que organiza la rifa y al mismo tiempo se reserva una parte de los boletos para sí. Es puro simbolismo".

Pese al fracaso, en la feria nacional de la mala suerte habrá otra rifa de ilusiones "muy grande muy grande..."

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

La pinche realidad también mata

*El mejor antídoto contra  
el miedo es la pasión*

Florestán

Los tres problemas más graves de México, con la corrupción, son la pandemia y su saldo mortal, la crisis económica, la peor del siglo, y la inseguridad y violencia.

La corrupción fue el tema central del candidato Andrés Manuel López Obrador, uno de los ejes que lo

llevaron a la Presidencia de la República, desde donde afirma que arriba se ha resuelto, pero que aún no ha podido con *el bandidaje de abajo*.

De la pandemia, se ha confirmado que el deseo es insuficiente y que no basta con decir 29 veces que se ha domado para que eso suceda. Anoche rebasamos los 72 mil muertos y los 680 mil contagios. Y por más que afirmen que *se ha aplanado la curva* la meseta está siendo lo largo que en abril me dijo Hugo López-Gatell: que llegaríamos a octubre con el incremento de casos por el desconfinamiento y el arribo de la influenza estacional, y tendremos que vivir con este virus por meses hasta que descubran una vacuna efectiva, que hoy no existe, se aplique a los 126 millones de mexicanos y, entonces, a esperar los resultados.

De la crisis económica, decir que la viviremos los próximos tres años; quizá en 2024 lleguemos a estar en niveles de 2018, siempre y cuando se haga lo que tiene que hacer y no se reactive la pandemia. Aquí también el discurso oficial se basa otra vez en esperanzas y proyecciones, por imposibles, fallidas.

Y de la inseguridad y violencia solo apuntar que desde el 1 de diciembre de 2018 se han cometido 61 mil 499 homicidios dolosos, lo que tampoco se puede resolver con el deseo.

De los cuatro temas, dos son en arrastre de los años, corrupción y violencia, los otros son producto de un virus, pandemia y crisis económica.

No se trata de responsabilizar por autorías y orígenes, sino por soluciones, que han sido superadas por la realidad, la pinche realidad que mata y no entiende razones.

#### RETALES

1. CARRERA. Los adversarios le critican que haya puesto más atención en lo electoral que en la crisis de la pandemia, que ha costado miles de vidas, y su rechazo al uso del cubrebocas. Pero para él, el tema electoral es prioritario con un costo creciente, lo que no parece importarle a Donald Trump que se sostiene: primero la reelección, luego lo sanitario;

2. INEVITABLE. Jesús Seade quedó fuera de la carrera por la secretaría general de la Organización Mundial de Comercio. Ahora el reto es para Marcelo Ebrard, o para el Presidente ¿Qué cargo darle? Claro que siempre estará la embajada en Pekín, su sueño; y

3. SUAVECITO. López Obrador evitó otra vez confrontarse con el gobierno de Trump, que lanzó una dura crítica por ser, México, el principal introductor del fentanilo, la droga más letal, y por los pocos aseguramientos de drogas en su sexenio. La línea para Ebrard fue: *Amor y paz; suave, suave, suave*, suavecito, pues.

### COLUMNA TRASCENDIO

#### DIARIO MILENIO

Que ante las críticas a senadores de Movimiento Ciudadano por no apoyar la consulta popular impulsada por la mayoría del bloque de contención, para que el gobierno entregue el Apoyo Básico Universal a personas afectadas económicamente por la pandemia de covid-19, Patricia Mercado fijó la postura de siete legisladores del grupo parlamentario, pues Juan Zepeda fue el único emecista que firmó el documento a título personal. La ex secretaria de Gobierno de Ciudad de México dijo que no se signó la solicitud porque se integró un equipo de trabajo para analizar mecanismos y crear una propuesta concreta de apoyo a quienes padecen esa situación, con base en un acuerdo político de todas las bancadas, más allá de que los derechos se legislan, no se consultan.

Que estos días ha habido varias reuniones de capitanes de empresas con el presidente Andrés Manuel López Obrador y ayer tocó el turno a Daniel Servitje, cabeza de Grupo Bimbo, quien estuvo dos horas en Palacio Nacional, gesto que demuestra que se privilegia el diálogo sobre la confrontación.

Que el embajador de Estados Unidos, Christopher Landau, dio la bienvenida al nuevo cónsul general en Ciudad Juárez, Eric Cohan, viejo conocido de plaza que llega en palabras del diplomático a fortalecer las relaciones en la frontera. Una tarea nada fácil, pues arriba en medio de la guerra por el agua que convulsiona a Chihuahua, con reclamos del gobernador de Texas, Greg Abbott, por la deuda del líquido, y las advertencias de Donald Trump por los resultados de la lucha *antinarco*.

#### COLUMNA/RAFAEL CARDONA/Consulta o amnistía contra la razón.

(...)Su presidencia dependía de la Constitución y ésta no les reconoce ahora distinción alguna del resto de los mexicanos. Tratarlos de otra manera es aplicarles un fuero inexistente, precisamente ahora cuando se debate en las cámaras la otra patraña de retirarles todo privilegio, cuando nada más se amplió el catálogo de faltas punibles a pesar del cargo. Pero el extremo de esta melcocha ha llegado con la intervención de Pablo Gómez en la Cámara de Diputados quien propone una Ley de Amnistía para los expresidentes, lo cual es otro sinsentido jurídico. La amnistía, todo mundo lo sabe, es el olvido de hechos de índole o motivación política (no supuestos) cometidos. [CRÓNICA/p.3]

**Universal: Plata o Plomo / [La obsesión militarista de López Obrador](#) / Alejandro Hope (PP-2)**

**Universal: "[El acoso desde Palacio Nacional a la libertad de expresión debe parar](#)" (PP-28; [CRÓNICA PP-7](#)) Universal: En Petit Comité / [De la importancia de la consulta](#) / Óscar M. Beteta (p.12)**

**Milenio: Juego de Espejos / [Presidente pendenciero](#) / Federico Berrueto (p.14)**

**Excélsior: Arsenal / [Juicio a expresidentes "para sumar votos", dicen consultores extranjeros](#) / Francisco Garfias (p.4)**

Financiero: Estrictamente Personal / [Se esfuma la magia de Andrés Manuel](#) / Raymundo Riva Palacio (p.36)

Financiero: Autonomía Relativa / [El Presidente y el amor al prójimo](#) / Juan I. Zavala (p.37)

Excélsior: Razones / [Narcotráfico: segunda llamada](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.17)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *La rentabilidad política de las supersecretarías que creará el gobernador*
- *¿Hacia dónde lo llevará la modificación del gabinete?*
- *La Secretaría de la Mujer y su verdadera relevancia*
- *Son decisiones a la mitad de gobierno*
- *Fortalece Nueva Alianza capacitación de militantes rumbo al 2021*
- *Fortalecerá PAN derecho de padres a decidir formación de sus hijos*
- *Naucalpan, entre los acuerdos de MORENA y la negociación de Espino*

A estas alturas del calendario, en otros gobiernos estatales se antojaba como condición natural esperar ajustes en el gabinete en turno; en la coyuntura actual, Alfredo del Mazo Maza envió mensajes contundentes sobre la forma en que continuará la segunda mitad de ejercicio, creando “supersecretarías”, incluyendo la Secretaría de la Mujer, en un escenario álgido para este sector de la población, la pregunta es qué perfil se requiere, en todo caso, para atajar problemáticas de la magnitud que se presentan.

Es importante analizar en su justa dimensión la propuesta que envió el Ejecutivo a la Cámara de Diputados, en momentos que coinciden con el tercer informe de labores y el inicio de la segunda mitad de mandato, en cuyo periodo (2020-2023) transcurrirán las elecciones intermedias, así como la renovación natural de la Gubernatura.

Lo anterior conlleva a que en 2021, Alfredo del Mazo cumplirá su cuarto año de gobierno, pero además se conocerá la nueva conformación política de las Cámaras de Diputados, tanto federal como local y de los 125 ayuntamientos mexicanos, en cuya medida se traducirá de qué tamaño es la posibilidad de entregarle el poder a un gobernador del mismo color partidista o todo lo contrario.

Por eso es oportuno dimensionar el alcance de la propuesta que, de entrada, saludó de manera positiva Maurilio Hernández González, el presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura, no obstante que entre las acciones de la misma, el titular del Ejecutivo refrenda que no piensa dar marcha atrás al Dictamen Único de Factibilidad (DUF) que, en el discurso, amagan con derogar los diputados morenistas, además fortalece el salario rosa que formó parte de su campaña proselitista.

Como todos saben, la propuesta de reforma a la estructura de la administración contempla

la creación de una Secretaría de la Mujer que estará encargada de ejecutar políticas públicas, programas y acciones relativas a la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres, la transversalización de la perspectiva de género, y la erradicación de la violencia contra las mujeres por razón de género y condición social.

En este sentido, vale la pena destacar que el tema de las mujeres paso de ser un asunto coyuntural a un problema estructural en el país, que exige políticas públicas más eficientes y tarde o temprano tendrá que considerarse como una causa electoral, tan es así que se trata de una bandera que no pudo capitalizar el presidente Andrés Manuel López Obrador, incluso que lo ha golpeado severamente. A la fecha no se atienden los temas que exigen las mujeres.

Por ello se entiende la decisión de Alfredo del Mazo en tratar de enviarle un guiño a las féminas, a quienes diseñó el programa salario rosa, pero la Secretaría de la Mujer exigirá, bajo este contexto, un alto perfil al frente, que entienda las verdaderas causas de las mujeres y que no se convierta en una dependencia gestora, con un rostro amable.

La propuesta prevé además la fusión de las secretarías de Desarrollo Urbano y Metropolitano y la de Obra Pública, en la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obra, misma que atenderá el ordenamiento territorial de los asentamientos humanos, la regulación del desarrollo urbano y la ejecución de obra pública con visión sostenible.

El documento refiere que dicha Secretaría tendría el control de la Comisión de Factibilidad del Estado de México con el fin de unificar en una sola dependencia las responsabilidades principales para la emisión del Dictamen Único de Factibilidad.

Se trataría entonces de una supersecretaría que concentre el DUF que se convirtió en un elemento poderoso y por tanto generó el rechazo de un sector empresarial plenamente identificado que encontró eco en los legisladores morenistas quienes, al menos en el discurso, buscan derogarlo.

El titular de la dependencia adquirirá un gran poder con todo lo que ello implica, respecto de quienes están en el gabinete bien podría tratarse de Rafael Díaz Leal, Alejandro Fernández Campillo o Enrique Jacob Rocha. Sería sorpresivo que se entregue dicha dependencia a un personaje externo al entorno del mandatario en turno.

El gobernador va por la fusión de la Secretaría de Comunicaciones y la Secretaría de Movilidad en una dependencia que mantendrá el nombre de Secretaría de Movilidad, con lo cual se busca concentrar en una sola área los trabajos para lograr la interconectividad general del transporte en el Estado de México, la construcción de infraestructura vial y la planeación de nuevas formas de comunicación.

Se trata de una dependencia con mucho poder, similar a las funciones que a nivel federal desempeña SCT, que de mantener a Raymundo Martínez Carbajal, lo convertiría en un secretario con futurismo político.

La iniciativa enviada a la Legislatura incluye la fusión de las secretarías de Cultura y Deporte y de Turismo, en la Secretaría de Cultura y Turismo, que vinculará a la sociedad con el quehacer cultural, turístico y artesanal de la entidad. Es otra Secretaría con mucha relevancia que concentrará rubros muy importantes, capaz de posicionar a un titular en el futurismo político.

Evelyn Osornio Jiménez tiene el perfil para mantenerse al frente de la dependencia que se proyecta.

La iniciativa modifica también la denominación de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario para establecerse como la Secretaría del Campo, la cual buscará priorizar la activación del campo en beneficio de las familias mexiquenses; para lograr su objetivo, la Protectora de Bosques se integrará a esta dependencia. Sin duda, el campo es un tema con grandes rezagos que no se observa cómo atenderlos.

Es claro que quien está al frente de SEDAGRO no reúne el perfil que exigen los retos de la actualidad, ni se entiende con los productores, ni campesinos.

La reestructuración del gabinete contempla la creación de supersecretarías para la segunda mitad del gobierno, por lo que Alfredo del Mazo tiene la posibilidad de generar condiciones óptimas para que sus respectivos titulares crezcan en el estado de México, pues hasta el momento sus mejores hombres son Gabriel O'Shea Cuevas, el secretario de Salud y Rodrigo Jarque Lira, el secretario de Finanzas, en cuanto al gabinete legal.

De subsecretarios es evidente que el personaje más leal y cercano es Elías Rescala Jiménez, el subsecretario General de Gobierno; mientras que de direcciones generales sobresalen, Rodrigo Jiménez Solomón, quien en poco tiempo reposicionó al sistema de Radio y Televisión Mexiquense, como una televisora importante en el centro del país, así como Miguel Torres Cabello, en el DIFEM, tomando en cuenta que en el anterior gobierno fue gris el organismo.

En el tema educativo es notable la influencia de Alejandro Fernández, pero también destacan los resultados de la Universidad Intercultural del Estado de México, a cargo de Anibal Mejía. En la Comunicación Social, Jorge Pérez Zamudio, se ganó la confianza del gobernador, cumpliendo con los retos que exige esta entidad, tomando en cuenta los anteriores. No se observan ajustes.

### **Atajos**

**Por el centro:** El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza, Mario Alberto Cervantes Palomino, inauguró el Primer Curso virtual de actividades específicas, con la participación de más de 300 personas, quienes pudieron presenciar la conferencia "Nueva Cultura Política y Participación Ciudadana".

Con este tipo de acciones, Nueva Alianza promueve entre sus militantes una participación ciudadana más responsable rumbo al 2021.

Cervantes Palomino dijo que en un gobierno democrático e incluyente es fundamental la participación ciudadana para la intervención en la toma de decisiones.

"Debemos prepararnos para hacer bien, exacta y profunda la política en favor de la ciudadanía, no nada mas hace falta ser votado, llegar y ver qué hago, necesitamos saber qué es lo que tenemos que hacer cuando lleguemos a las áreas de poder", subrayó.

**Por la izquierda:** Los diputados locales del PAN encabezados por Anuar Azar Figueroa propusieron en la LX Legislatura Local que se garantice el derecho de padres y tutores a participar y decidir la educación que recibirán sus hijos. De acuerdo con la propuesta, los padres o tutores tiene que decidir la formación que recibirán sus hijos, bajo los principios y valores que consideren convenientes.

**Por la izquierda:** Todo parece indicar que la alcaldesa de Naucalpan, Patricia Durán Reveles, se cuidará en este proceso interno de elección de dirigencia nacional, bajo la lógica de que su jefe política siga siendo Manuel Espino Barrientos, el coordinador del movimiento Ruta Cinco, cuyo acuerdo con el presidente Andrés Manuel López Obrador la colocó en la candidatura a la alcaldía. Será interesante observar si MORENA puede alinear las cosas en los comicios del 2021, colocando cuadros morenistas en la ruta electoral o si de plano Espino mete la mano en las candidaturas, a partir de otro acuerdo en Palacio Nacional.

## COLUMNA COMENTARIOS

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

### No bajar la guardia

Aunque el Estado de México se encuentra en semáforo naranja, la Legislatura aprobó por unanimidad, un exhorto a los 125 Ayuntamientos a no bajar la guardia y tomar medidas necesarias para evitar contagios, principalmente entre grupos más vulnerables. La diputada de Morena **Berenice Medrano Rosas** presentó el punto pues dijo que aunque ya se avanzó en el semáforo, es necesario el apoyo de la población para mantener el uso correcto del cubrebocas, el lavado constante de manos y el respeto a la sana distancia y evitar las aglomeraciones con la apertura de comercios. Pues sí, es verdaderamente importante lo que dice la legisladora, pero por desgracia, mucha gente no atiende las recomendaciones, e incluso algunos presidentes andan ya también en festejos, no usan cubrebocas y los policías municipales acuden a suspender eventos, pero aprovechan para sacar un dinero extra para hacerse de la vista gorda... Hace unos días, inspectores de Desarrollo Territorial de Atizapán de Zaragoza, acudieron al llamado de vecinos de Fuentes de Satélite que se oponen al cierre de un paso peatonal que da acceso a la Cuarta Sección de Lomas Verdes, que es Naucalpan, bajo el argumento de que las calles deben ser libres, que es anticonstitucional su cierre, pero nunca dijeron que algunos vecinos de Fuentes controlan el acceso y cobran 200 pesos por las llaves para dar el paso a los que viven del lado de Naucalpan. De hecho, inspectores atizapenses clausuraron la barda que se construye en territorio naucalpense, ya que representa un riesgo para la seguridad, porque no se sabe con certeza quiénes traen esas llaves de acceso por esa calle fue cerrada hace algunos años por los vecinos atizapenses, que dejaron ese acceso peatonal. El secretario de Gobierno de Naucalpan **Mauricio Aguirre** acudió a escuchar a los vecinos y propuso acudir a la Comisión de Límites Territoriales, en tanto que la directora de Desarrollo Territorial atizapense **Nina Hermosillo**, comentó que se debe llegar a acuerdos vecinales.



PAN Estado de México @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

